
 



 
 

AMIGO LECTOR: 

 

Aunque no es necesaria la presentación de esta Corporación Bíblica, pues 
fue por el año 1974 cuando comenzamos el animado caminar por nuestra 
Semana Santa, poseídos por esa fuerza que tiene de evocadora 
grandiosidad que arrastra a pequeños y mayores, y que la populosa y alegre 
Puente Genil ha sabido hacer de ella sus señas de identidad, en la que 
destaca la suntuosidad y el colorido de sus desfiles procesionales. 

 

Comenzamos esta andadura sin experiencia en la Semana Mayor, pero 
cargados de juventud e ilusión. Los años han pasado, de la mano y bajo la 
atenta y dulce mirada del “Terrible” hemos ido realizando nuestros 
proyectos, gracias al esfuerzo sin límites de los hermanos de la corporación, 
que han respondido con la fuerza y el desprendimiento que caracteriza a los 
hombres de nuestra tierra. 

 

Este año que celebramos el 25 aniversario, conjugamos la experiencia con 
la ilusión y nos hemos atrevido con el siempre difícil reto de publicar una 
revista conmemorativa. 

 

No esperamos que esta revista te deslumbre, pues son los poetas, músicos 
y oradores los que año tras año realizan brillantes composiciones en loor de 
nuestra Semana Santa; en nuestra modestia tan sólo pretendemos dejar 
constancia escrita de parte de nuestra corta historia, relatando tradiciones, 
costumbres, vivencias y recuerdos de la Corporación, porque la poesía que 
más hondo cala es la de la vida sencilla que se dice con el corazón. 

                                                          Antonio Manuel Almeda Santos 

                                                                              Presidente 
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“Milagros de Jesús” 
Recorría Jesús Galilea, enseñando en las sinagogas, predicando 

la buena nueva del Reino y curando toda enfermedad y toda dolencia 

en el pueblo. Y su fama se extendió por toda la Siria y le traían a todos 

los que padecían algún mal, los aquejados de diferentes enfermedades y 

dolores, endemoniados, lunáticos y paralíticos, y los curaba. 

Y le seguían numerosas muchedumbres de Galilea, de la Decápolis, 

de Jerusalén, de Judea y de allende el Jordán.   

                                     

                                        San Mateo., 4, 23 – 25 
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“Bodas de Canaán” 
Y al tercer día se celebró una Boda en Caná de Galilea, y estaba allí la 

madre de Jesús; Fueron también invitados a la boda Jesús y sus discípulos. Y 

como faltase el vino, dijo a Jesús su madre: “No tienen vino”. Y le respondió 

Jesús: “¿Que nos importa a ti y a mí, mujer?. Todavía no ha llegado mi hora”. 

Dijo la madre a los que servían: “Haced lo que él os diga”. 

Había allí seis tinajas de piedra, preparadas para las abluciones de los 

Judíos, cada una de las cuales podía contener dos o tres medidas. Díjoles Jesús: 

“Llenad las tinajas de agua”. Y las llenaron hasta el borde. Y les dijo: “Sacad 

ahora y llevadlo al maestresala el agua hecha vino – y no sabían de dónde era, 

pero lo sabían los servidores que habían sacado el agua -, Llamó al esposo y le 

dijo: “Todos sirven primero el buen vino, y cuando están ya bebidos, el peor; pero 

tú has guardado el buen vino hasta ahora”. 

Así dio principio Jesús a sus milagros en Caná de Galilea y manifestó su 

Gloria, y sus discípulos creyeron en Él.                    San Juan., 2, 1 – 11 
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“Multiplicación de los Panes y Peces” 
Al volver los Apóstoles, le contaron cuanto habían hecho; Y tomándolos 

consigo, se retiró a solas con ellos hacia una ciudad llamada Betsaida. Pero las 

muchedumbres se dieron cuenta y le siguieron. Y acogiéndolos, les hablaba del 

Reino de Dios, y sanaba a los que tenían necesidad de curación. El día 

comenzaba a declinar, y los doce se acercaron a decirle: “Despide a la 

muchedumbre para que vayan a las aldeas y cortijos del contorno, donde se 

alberguen y encuentren provisiones, pues aquí estamos en un lugar solitario”. Él les 

contestó: “Dádles vosotros de comer”. Ellos le dijeron: “No tenemos más que cinco 

panes y dos peces; a no ser que vayamos a comprar provisiones para toda esta 

gente”. Porque eran unos cinco mil hombres. Y dijo a sus discípulos: “Hacedlos 

recostarse por grupos como de cincuenta”. Lo hicieron así, diciéndoles que se 

recostasen todos. Y tomando los cinco panes y los dos peces, alzó los ojos al cielo, los 

bendijo y partió, y los iba dando a los discípulos para que los sirviesen a la 

muchedumbre. Comieron, se saciaron todos y se recogió lo que les había sobrado: 

Doce cestos de pedazos.                                            San Lucas., 9, 10 – 17 
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“El Centurión Romano” 
Y habiendo entrado en Cafarnaúm, se le acercó un Centurión, suplicándole 

y diciéndole: “Señor, mi siervo yace en casa paralítico, sufriendo mucho”. Y le 

dice Jesús: “Yo iré y le curaré”. Y respondiendo el Centurión, dijo: “Señor, 

yo no soy digno de que entres bajo mi techo; Di sólo una palabra y mi siervo 

quedará sano. Porque también yo soy un subordinado, pero tengo soldados a mi 

mando y digo a éste: Ve, y va; y a otro: Ven, y viene; y a mi esclavo: Haz esto, 

y lo hace”. Al oír esto, Jesús se maravilló, y dijo a los que le seguían: “En 

verdad os digo que en nadie de Israel he hallado tanta fe. Os digo que vendrán 

muchos de Oriente y de Occidente y se sentarán en la mesa con Abraham, 

Isaac y Jacob en el reino de los cielos; En cambio, los hijos del reino, serán 

echados a las tinieblas de fuera: Allí será el llanto y el rechinar de dientes”. 

Entonces dijo Jesús al Centurión: “Anda y hágase contigo según creíste”. Y 

en aquel momento quedó curado el siervo.  

San Mateo., 8, 5 – 13 
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“La Pesca Milagrosa” 
Agolpándose la muchedumbre sobre Él para escuchar la palabra de Dios, estaba 

de pie junto al lago de Genesaret, y vio dos barcas que estaban junto al lago; Los 

pescadores, que habían bajado de ellas, estaban lavando las redes. Subió a una de las 

barcas, que era de Simón, y le rogó se apartara un poco de tierra; Y sentado en la 

barca enseñaba a la muchedumbre. En cuanto cesó de hablar, dijo a  Simón: “Guía 

mar adentro, y echad vuestras redes para la pesca”. Respondiendo Simón, dijo: 

“Maestro, toda la noche hemos estado bregando sin coger nada; mas porque tú lo dices 

echaré las redes”. Y haciéndolo, pescaron una gran cantidad de peces, tanto que se 

hundían. Viendo esto, Simón Pedro postróse a los pies de Jesús, diciendo: “Aléjate 

de mí, Señor, porque soy un hombre pecador”. Pues habían quedado sobrecogidos de 

espanto él y los que con él estaban, ante la redada de peces que habían pescado, y lo 

mismo Santiago y Juan, hijos de Zebedeo, que formaban sociedad con Simón. Dijo 

Jesús a Simón: “No temas; Desde hoy vas a ser pescador de hombres”. Llevaron las 

barcas a tierra y, dejándolo todo, le siguieron.                         San Lucas., 5, 1- 11 
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“El Paralítico de Cafarnaún” 
Entrando de nuevo en Cafarnaún después de algunos días, corrió la noticia de que 

estaba en casa. Y se juntaron muchos, hasta el punto de que ya no había sitio ni delante 

de la puerta, y Él les dirigía la palabra. Y vinieron trayéndole un paralítico llevado 

entre cuatro. Pero no pudiéndolo presentárselo a causa de la muchedumbre, levantaron 

el techo por donde Él estaba y, hecho una abertura, bajaron la camilla en que yacía el 

paralítico. Viendo Jesús la fe de aquellos hombres, dijo al paralítico: “Hijo, le son 

perdonados tus pecados”. Estaban sentados allí algunos de los escribas y discurrían en su 

corazón: “¿Cómo habla así éste? Blasfema. ¿Quién puede perdonar pecados sino sólo 

Dios?”. Y al punto, conociendo Jesús en su espíritu que discurrían así en su interior, 

les dice: “¿Qué es mas fácil, decir al paralítico: Te son perdonados tus pecados, o decir: 

Levántate, toma tu camilla y anda?”. Pues para que veáis que el hijo del hombre tiene 

poder en la tierra de perdonar pecados, dice al paralítico: “Yo te lo digo: Levántate, 

toma tu camilla y vete a tu casa”. Y se levantó, y al punto, tomando la camilla, salió 

en presencia de todos, de suerte que todos se maravillaron, y glorificaban a Dios, 

diciendo: “Nunca hemos visto tal cosa”.  

San Marcos., 2, 1 – 12 
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DE UN SUEÑO A UNA REALIDAD 

Cuando tienes tan solo 8 ó 10 años (8 ó 10 años de los de hace treinta y tantos) 

y vestido de picorucho un Domingo de Resurrección o cualquier otro día de la 

Semana Santa observas, con asombro y admiración, esa larga fila de figuras, no 

puedes menos que ilusionarte con poder vestir algún día uno de esos ropajes, o 

vestirte de romano, no importa cual sea la corporación. 

 

Esa ilusión la multiplicas cuando un día (del año 1971) con tus amigos te 

acercas a la casa del Sr. Jiménez, Secretario de la Agrupación de Cofradías, para 

inscribir a una nueva corporación. La tuya. Tus “Milagros de Jesús”. Recuerdo ese 

día con una gran emoción. Al salir del Instituto al mediodía, unos pocos amigos, 

creo recordar Andrés Gálvez, Antonio Almeda, Miguel Cáceres y yo (no recuerdo si 

alguno  más),  fuimos  primero  a casa del Sr. Jiménez  y posteriormente  a  ver  a  

D. Antonio Liébana, para cumplir con todos los requisitos. Nunca olvidaré el gran 

interés de D. Antonio por el personaje de Betsabé, más de una vez nos insistió en lo 

bien que podría quedar representada esa figura. Pero nosotros teníamos todos muy 

claro que queríamos ser “Los Milagros de Jesús”. 

 

Salíamos de la Purificación rebosantes de felicidad. Ya habíamos dado un paso 

muy importante al inscribir las figuras, pero también era verdad que solamente 

teníamos 14 ó 15 años y nuestra economía era desastrosa. Ahora nos quedaba 

esperar a que llegara la ocasión de que nuestro sueño terminara de hacerse 

realidad. Paco Cáceres tenía hechos los bocetos de todas las figuras, incluido el 

centurión, pero aún veíamos muy lejos el día en que tendríamos las figuras hechas.  
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El año 1973 nos reunimos en el salón parroquial de la iglesia del Carmen y allí, 

unificados en uno los grupos de picoruchos “El Grupo y “El Clavo”, decidimos 

poner en marcha la confección de las figuras. Tuve la gran suerte de que ese año me 

designaran presidente de la corporación, probablemente porque era el único que en 

aquellas fechas había dejado los estudios y comenzado a trabajar. 

 

Nos pusimos manos a la obra y aprobamos que sacaríamos tres figuras: Las 

Bodas de Canaán, La Multiplicación de los panes y los peces y el Paralítico de 

Cafarnaún. A partir de aquí teníamos que dedicarnos a sacar dinero de donde fuera 

posible… rifas, sorteos y más rifas (Que mal lo pasamos con la del Vespino). 

 

Un día, mientras trabajaba, llegó a la SEAT D. José Berral (de la tienda de Los 

Berrales) y le comenté nuestra situación y las figuras que queríamos sacar, también 

le pregunté cuanto nos podrían costar las telas y los terciopelos. No puedo explicar 

la alegría que sentí cuando me dijo que pasáramos por las telas en el momento que 

quisiéramos y que ya las iríamos pagando poco a poco. Que largo se me hizo el día 

hasta que al salir del trabajo se lo pude contar a mis hermanos. 

 

A partir de aquí todo fueron idas y venidas a la tienda. Se nos ponía la suerte de 

cara, pues las tías de Rafael Sánchez se ofrecieron para llevar a cabo la confección 

de las ropas. Para que las túnicas nos estuvieran bien a todos, nos prestamos para 

las pruebas José Joaquín Zarrias, Francisco Sánchez (Faillo), Rafael Sánchez y 

Diego Siles (el que suscribe). 

 

Los primeros rostrillos los confeccionó D. Agustín García Leva y se os llevó a 

pintar a Córdoba D. Manuel Barahona, primo de Paco Cáceres. La tarde que 

llegaban los rostrillos de Córdoba, estábamos casi todos esperando el autobús para 

ver como habían quedado. 

 

Las zapatillas, se las encargamos a Manolo, zapatero de la cuestecilla de Jesús. 

Los martirios nos los hizo D. José Miguel Fernández González. El día que fuimos a 

recogerlos nos encerró en su habitación porque no queríamos pagarle lo acordado 

ya que los martirios dejaban que desear, pero en las fechas que estábamos, no había 

más remedio que aceptarlos como estaban, porque nos quedaba poco tiempo para 

Semana Santa y no teníamos dinero para encargar otros. 

 

¡Por fin teníamos nuestras figuras!.  El Jueves Santo del año 1974, de la 

casa que nos dejó D- Francisco Yerón Reina (Paco Yerón) sita en la calle 

Lemoniez, nos  dispusimos  a  estrenar nuestras  figuras.  A los  del  primer turno,  
9 



 
 

 entre ellos se encontraba Miguelín Carmona, les llovió a la hora de salir y no 

pudieron desfilar. De momento acordamos que el desfile del Domingo de 

Resurrección, que habíamos decidido subir procesionando hasta la estación, lo 

haríamos en dos turnos, uno hasta el tropezón (nos cambiaríamos de ropa en 

casa de D. Vicente Sánchez, casa de “Tita Pepa”, donde iríamos a partir de 

entonces todos los Domingos de Resurrección hasta hace unos pocos años), y el 

otro desde el tropezón hasta la estación. Así se pudieron vestir los hermanos que 

no lo hicieron el Jueves Santo. 

 

En el año 1976 se hicieron los rostrillos nuevos. Fueron encargados a 

Bordas y también se reformaron los martirios, por hermanos de la corporación. 

 

En Junta celebrada el 2-6-1983, se aprobó la creación de una nueva figura, 

“La Pesca Milagrosa”, que procesionó por vez primera el Jueves Santo del año 

1984 (curiosamente el año del décimo aniversario) y que tuvo el honor de vestir 

por primera vez el hermano Julián Sánchez Pérez. El rostrillo sería sustituido en 

el año 1995 por uno realizado por D. Alfonso Granados. 

 

Más adelante, en Junta celebrad el 1-5-1993, se aprobó la confección de una 

nueva figura, que desde las primeras andaduras de esta corporación, estaba en 

mente de unos pocos hermanos, “El Centurión Romano”, figura que se  

procesionó por primera vez el Jueves Santo del año 1994 (Vigésimo aniversario 

de la corporación) y que estrenó el hermano Manuel Ruiz Aguilar. En la 

confección de esta figura intervinieron artistas locales y de Córdoba. El rostrillo 

es también de D. Alfonso Granados y los trabajos en cuero repujado de D. José 

Rodríguez Escobar. Este nuevo año se renovaron los terciopelos de todas las 

figuras. 

 

Más o menos, según la mente me ha ido trayendo recuerdos de todos estos 

años pasados, así se fueron dando los pasos necesarios para llegar hasta este 

veinticinco aniversario. Hemos pasado del sueño y la ilusión de unos niños, al 

sueño y la ilusión que todavía mantenemos de mayores. De aquí en adelante, 

como se suele decir, Dios dará (porque es seguro que mis hermanos 

propondrán). 

 

Diego Siles 
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A NUESTROS CUARTELES; 

NIDOS DE ILUSIÓN 

 

 
Llegada la hora de hacer balance 

en este veinticinco aniversario, ya que con él 

cubrimos una etapa. Quisiera recordar con 

cariño, aquellos lugares en los que dejamos parte 

de nosotros mismos, de nuestra existencia más 

sincera, pues entre las cuatro paredes de un 

cuartel, después de terminada la Semana Mayor 

quedan un sinfín de recuerdos, conversaciones, 

cantos, risas, llantos, promesas, amor… que nos 

darán la energía necesaria para emprender un 

año nuevo, a la espera de otra semana grande. 

 
Sin llegar a ser, nuestro primer lugar de encuentro en el que se dilucidaron 

juntas, que marcarían el rumbo a seguir; fue el Salón Parroquial de Nuestra Señora 

del Carmen. Lugar entrañable para todos los que en nuestra infancia pasamos por 

allí. En él vimos el primer cine, la primera televisión, las primeras obras de teatro; 

en algunas de ellas participaron hermanitos de nuestra Corporación. Allí se celebró 

la primera Junta, en ella se reunificó nuestro Grupo y se aprobó la creación de 

nuestras tres primeras Figuras, después de finalizada la Semana Santa del año 1973. 

 

En la calle Lemoniez, tuvimos nuestra primera morada; transcurría el año 

1974. En este cuartel, salieron por primera vez Los Milagros de Jesús a desfilar. 

Grato recuerdo de aquella casa para nosotros. Bellos cantos llegan a mis oídos aún 

hoy, en aquella terraza. Inolvidables recuerdos. 

 

En la calle La Huerta, número 18 sería nuestro siguiente destino. De él vienen 

a mi memoria su terracita en el patio, en la que terminamos el Domingo de 

Resurrección cantando La Matraca, y el lugar donde cubríamos nuestras 

necesidades perentorias gran número de hermanitos. 

 

Al año siguiente, nos íbamos con los primeros cuadros, nuestras mesas, sillas, 

platos y Figuras a la calle Guerrero, 25. Fue el año de las carreras de última hora 

para estrenar los nuevos rostrillos. Bellos rostrillos que mantenemos en la 

actualidad.   Como   no   recordar   “Viva  casa  arriba, casa  abajo”   con  nuestros  

11 
 



 
 

hermanitos de “Los Dones”, a los cuales teníamos por vecinos. Y la actuación del 

Don de la Fortaleza, que nos dejó sin servicios. Que trasiego con el agua potable, 

pues carecíamos de ella. 

 

Un año después, cambiamos de escenario, trasladando nuestros enseres al 

Cerrillo, 22. Que gran recuerdo conservo de aquel lugar.  Cuanta vida dimos a 

aquella casa. Tenía de todo. Un bonito salón hasta con su vitrina, y ventana a la 

calle; su sala de Figuras, su comedor y su hermoso patio, embellecido con una gran 

palmera en el centro. Preciosa casa, que adornamos con nuestro primer letrero 

eléctrico. Y que poco a poco vimos como se iba deteriorando con el paso de los 

años, hasta llegar a desaparecer Alguna vez tuvimos la ilusión de comprarla. 

 

De este pasamos al paseo del Romeral, donde hoy se encuentra el edificio de 

Centro Plaza, allí permanecimos durante los años 78, 79 y 80. Unas veces lo 

conseguíamos para Cuaresma y Semana Santa, y otras por más tiempo; según las 

circunstancias. Hermoso salón tenías; desde tu balcón se divisaba todo el paseo y 

por tanto, desde él podíamos ver el paso de las procesiones. Recuerdo lo mal que 

nos pillaba la cocina. Buenos ratos en ti pasamos. Cada vez que paso por tu puerta, 

vienen a mi memoria grandes momentos, en tu seno vividos. 

 

Una vez concluido nuestro periplo por el Romeral, regresamos otra vez a la 

calle Guerrero, ahora al número 27 (Al Granero). Aquí tuvimos que dar el do de 

pecho para asearlo, ya que no estaba en condiciones para este menester. Me vienen 

a la mente los recuerdos del paso de los músicos de Los Romanos, despertando a los 

que habíamos por allí echando una cabezadita el Viernes Santo de mañana. 

Fachada de blanco y puerta de rojo carruaje. Y como siempre Faillo a la cocina y 

turnos de limpieza, que te trastocaban el ambiente. Grandes hermanos, grandes 

comidas, grandes recuerdos. 

 

De este último lugar dimos un salto mortal y nos encajamos al siguiente año a 

la mucho más renovada calle de Cruz del Estudiante, 38. Casa del padre de un 

hermanito, que nos cedió para este menester, y que como es natural, agradecemos. 

Saloncito pequeño, y ya muchos cuadros. Los recuerdos se  amontonan y ¡ojo!: No 

se puede subir a la parte de arriba. Esto se indicaba en la escalera. Tardes 

fantásticas de sol de mi Andalucía, en aquella primavera. También recuerdo alguna 

discusión en aquel patio. Esta vez a la luz de la luna,  parecía que la Corporación se 

iba a partir por la mitad. Al día siguiente, abrazos y perdón. De este cuartel me 

vienen a la memoria las paraditas tan raras que teníamos que hacer para ir a los 

Romanos, en los sábados de Cuaresma y sobre todo Pedro. 
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Después del enorme esfuerzo realizado por todos los hermanos en Loterías; 

casetas de Feria, también entrañables; cuotas extras; etc. etc. Al siguiente año, 

1983, pudimos pasar al nuestro de verdad. Se acabaron los traslados de enseres, los 

embalajes. Por este tiempo dejaría de trabajar “La Empresa”, coche de Faillo 

usado para los portes. Era el premio a nuestro tesón. Y aunque se veían los ladrillos, 

carecíamos de puertas, y las instalaciones, eran todas provisionales. Estábamos en 

nuestra casa y por ello éramos los seres más felices de la tierra. Cuesta Vitas, 9. 

Lugar en el que definitivamente podríamos echar raíces. Que grato resulta el meter 

la llave en la cerradura y encontrarte lo que allí se atesora. 

 

Después de dar un repaso a las estaciones por donde hemos pasado hasta 

llegar a la definitiva. Sólo reseñar que en aquellos lugares, dimos lo mejor de cada 

uno de nosotros. Allí nos fuimos forjando como hombres y mananteros. Cuando paso 

por la puerta de estos lugares, miro, si puedo, a su interior y veo con nitidez, sin 

duda, que allí quedó el alma de los Milagros. 

 

S.A.M. 
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Un domingo de Otoño 
Es la mañana de un domingo cualquiera de otoño, Hoy, no sé por qué, me he 

levantado casi con el alba y deambulo por la casa respirando esa tranquilidad que 

te da saber que los tuyos están todos aquí, durmiendo sosegadamente, poniendo 

quizá el colofón a un plácido y largo sueño. 

Ahí fuera llueve, cae esa lluvia fría y tranquila que en Madrid suele caer por las 

noches y que llegando la mañana, se retira discreta y lentamente, no sé si por 

respeto o por miedo al ajetreo que se va iniciando a estas horas. La verdad es que 

me encantan estas madrileñas mañanas de otoño. Al final se acaba cogiendo cariño 

a lo que se tiene cerca. 

Dándoles vueltas a estas cosas, acabo, como casi siempre, pensando en mi 

pueblo, en mis raíces. Qué son las “raíces” sino un fuerte y complejo entramado de 

sentimientos y sensaciones clavadas hasta lo más profundo de nuestro ser. Las 

primeras luces, como ese sol deslumbrante de las mañanas de Enero. Las primeras 

sombras, esos encapuchados tocando el tambor entre bengalas. Los primeros olores, 

la alhucema quemándose en el brasero después del baño, los domingos por la 

mañana. Los primeros pasos fuera del nido, esa sensación de libertad cuando por 

primera vez doblas la esquina y estás en otro mundo a dos calles de tu casa. Esos 

primeros sonidos que te abren nuevas y apasionantes ventanas: el vendedor de 

piñas, las campanas de Jesús, los romanos que se acercan. Los primeros 

descubrimientos culinarios, esos camarones que sólo aparecían en feria, de año en 

año. El primer amor, esa niña que viste un día, con la que sueñas, y que cuando 

vuelves a encontrar ya nunca más te separas de ella. 

Raíces, sentimientos largos y hondos, enganchados profundamente en nuestra 

alma y que si sabemos cuidar hacen que las inclemencias del “tiempo” y de la vida 

puedan, quizá, romper alguna rama pero nunca podrán destruirnos, porque al 

contrario que plantas carnívoras, algunos tenemos la suerte de sentirnos viejos 

olivos. 

De pronto caigo en la cuenta. Hoy es dos de Noviembre. Ayer mis hermanos de 

Los Milagros, celebraron un acontecimiento muy especial. Me había estado 

acordando todo el viernes: “Seguro que andan con las prisas del último momento, 

quizá nerviosos, ilusionados, expectantes, con esa incertidumbre y ese desazón que 

te entra cuando algo irrepetible va a suceder. Y te vienen las dudas, sobre todo a los 

que tienen la responsabilidad de organizarlo. ¿Vendrán todos? ¿Seme habrá 

olvidado algo? ¿Se acordará éste o aquél de lo que le dije?”. 

Pero hoy, pensando en mis Milagros, estoy tranquilo. Seguro que todo ha salido a 

las mil maravillas. Me los imagino a todos con sus mejores trajes, con la misma 

ilusión de hace veinticinco o treinta años. Participando en la primera misa que nos 

dedicamos a nosotros mismos, dando gracias a Dios por llevar un cuarto de siglo 

juntos y pidiéndole otro medio para disfrutarlo unidos.   Me los imagino recordando                                                                                                                                                               
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anécdotas y momentos de “gloria” con los que ayer volvieron a ser “milagros” otra                   

vez, aunque a mí se me antoja que nunca dejaron de serlo. Y los más jóvenes, con el 

corazón abierto recibiendo esa hermandad que se desborda, siendo uno más, 

renovando esa ilusión que a algunos parece que en ciertos momentos se nos escapa 

y dando todo lo que tienen por su cuartel. 

Todos juntos, con sus esposas, que han sido un apoyo fundamental en estos 

años. Y luego la comida de los Santos. ¡Que maravilla! ¡Que día!. 

Y yo aquí, a quinientos kilómetros, suspirando, echando de menos a “mi gente”, 

el río, las calles, las caras conocidas de mi pueblo, esas personas con las que quizá 

nunca llegarás a cruzar una palabra, pero que cada vez que vuelves están ahí. Las 

reconocería en el fin del mundo. ¡Tú eres de mi pueblo! ¿Verdad?. Las palabras 

brotarían solas. 

Mi pueblo. Este es mi pueblo. Vosotros hermanos, a los que van dirigidos estos 

pensamientos en voz alta, vosotros sois mi pueblo. Vosotros sois, para mí, la esencia 

de lo pontanés. 

Por vosotros y por lo que representáis, mi casa está en Puente Genil y aquí sólo 

tengo lo que yo llamo una tienda de campaña. 

Yo sé que muchos de vosotros vivís lejos y también sufrís de ausencia. Pero 

permitidme que os diga, que la ausencia es como el hambre, y que como el hambre, 

se mitiga alimentándola. 

Pudiera parecer una contradicción, pero a mí, pensar en mi pueblo, pensar en 

mi gente me tranquiliza, me produce esa alegría interior de saberte esperado, de 

saberte, -por qué no decirlo- querido, de saber que si tú piensas en ellos, ellos 

también se acuerdan de ti. 

De tener siempre la certeza de que no falta mucho para estar juntos. De que 

siempre habrá una mesa, grande o pequeña, redonda o alargada, alrededor de la 

cual unos hombres normales, con sus virtudes y sus defectos, con sus riquezas y sus 

miserias, olvidándose por unas horas y a veces por unos días, de la tensión de la 

lucha diaria en la jungla de competencia en que nos han convertido el mundo, tienen 

el coraje, porque lo intentan con todas sus fuerzas, de mirarse unos a otros como 

iguales, de tratarse unos a otros como hermanos, de hablarse unos a otros con el 

alma y llegar a sentirse uno solo, de hacer que algo grande e inexplicable surja 

entre ellos. 

De que tienes la inmensa suerte de ser de un pueblo donde pasan estas cosas y 

de que tú formas parte de todo. Que eres de un pueblo donde un grupo de hombres 

es capaz de mantener encendida una llama que, a quinientos kilómetros, está 

llenando de calor una fría y lluviosa mañana de otoño.  

¡Gracias hermanos! 

Andrés Gálvez, ausente. 
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ORACIÓN: 

Contemplándote Jesús, ¿Quién lo diría? 

soñé con el Cielo, que por ti anhelo. 

Tú que sufriste tanto en el madero, 

que la vida por mí un día perderías. 

 

Por Tu semblante humilde, sentiría 

que sufriste paciente, sin remedio 

por salvar mi alma en ese día, 

en que llegue la hora de mi duelo. 

 

Mi Nazareno hermoso; hermano… yo te quiero. 

Sé que en mi vida, no di lo que debía 

que no seguí la senda, que bien Tú me decías, 

que sin duda te ofendí, un día y otro día 

al no sentir Tu fuente de calor, 

en mi alma fría. 

 

Sé que soy para Ti, más duro que el madero 

que en tu hombro llevas al monte del Calvario; 

pero quiero que sepas que te amaré siempre 

y a decírtelo vengo aquí, a Tu Santuario  

S.A.M. -1981 
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REFLEXIÓN 

 
Quisiera hacer una reflexión sobre lo que yo creo que es un cuartel.  

 Todo o mucho se ha dicho ya sobre el tema, pero cada uno de los componentes 

de un cuartel piensa o tiene una opinión diferente a las del resto. En mi opinión, 

un cuartel es un seno de hermandad donde en algunos días, se rememora lo que 

fue la vida, pasión y muerte del Redentor. Acercándonos con nuestras 

celebraciones, dentro y fuera de nuestra casa, a aquellos días de antaño, 

manteniendo viva la tradición de aquellos momentos. 

Otra parte también muy importante es la convivencia, que en esos días mantienes 

con personas que residen en distintos lugares de España, tienen distintos credos 

y oficios. Todos juntos compartiendo la misma mesa, para celebrar una comida 

de hermandad. Que te hace recordar la última cena que Jesús celebró con sus 

amigos y donde instituyó la Eucaristía, y con ella la redención de la humanidad. 

Todo ello sin pensar en la forma y manera en la que cada uno se las ha 

arreglado para pasar juntos esos días, viviendo todos los momentos como si se 

tratara de los últimos días de nuestra existencia, sin hora para terminar y como 

queriendo retener ese instante y degustar cada uno de los segundos que estamos 

viviendo juntos. Como si intentáramos que la Semana Santa no se acabara 

nunca. 

Por último quisiera terminar, con un pensamiento para cada uno de mis 

hermanos, ellos cuando lean estas palabras, seguro que sabrán identificarse 

cada uno en ellas: 

Eres todo abnegación, bien cocinar y nunca te rindes. 

Aunque estás ahora más alejado, fuiste pilar y tienes ahora buena semilla. 

Siempre lo arreglas todo, se advierte cuando no vas. 

Eres el alma del cuartel, por eso cada día se te exige más. 

“Todo muy rico” pero hermano, con mano blanda. 

Lo tuyo es la pintura, pero que no se quede solo en eso, queremos verte más. 

Prémianos tú, con tus bellos cantos siempre. 

Eres todo corazón, poeta, rapsoda; pero queremos más de todo ello. 

Eres hermoso como el día “Pregonas: Viva mi grupo”, nunca calles esa melodía. 

Sin navaja o con ella, pero mantén siempre el tipo de la superación. 

Tú eres semilla que germinó, pues bien aprendiste el camino. 

Tú, el gran desconocido, haces pero no te comprenden, “podía ser peor”. 

Con tu dedo fuerte y tu corazón más, la nobleza es tu guía. 

Amigo, siempre amigo, tú eres el bastón de apoyo, que ayuda a transportar a 

alguno, cuando éste no puede. 
17 



 
 

 

Es mi Cuartel el de la pura esencia, huele a fragancia y a rocío. En una palabra, 

estamos a gusto, sobre todo cuando hay comprensión. 

Entre manteles y cucharas, tu vida es la cocina. 

Muchas faltas cometemos, yo el primero, pues de un buen árbitro, algunas veces 

quisiéramos, para corregir nuestros errores. Como se corrige con el bocado a un 

buen caballo, que a la meta se le quiere llevar. 

Savia nueva y de buena madera, se apoyan juntos, algunas veces de rebate en 

rebate. 

La velocidad desde luego no es lo tuyo pero, aunque tarde, sigues caminando. 

De lejos nos llegaste, de los primeros estás, las cuentas y los papeles, admirable 

nada más. 

Y después de las comidas, bajamos al bar, unas copas bien surtidas están; y otros 

van aprendiendo lo que es la vida del cuartel, pues no queremos que esto se 

acabe, pues esa es la tradición y nuestros pilares deben ser:  EL AMOR, LA 

TOLERANCIA Y LA COMPRENSIÓN.  

 

         Diego Márquez 
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PENSAMIENTOS DE JUVENTUD 
 

De madrugada, en un tren con destino Algeciras. 

Ya enfila Córdoba, 

ya salgo hacia mi pueblo, 

ya me bulle la mente. 

 

Mi grupo… 

Mis hermanos de Corporación. 

Ya vuelvo a encontrarme con mi gran amigo “Faillo”, 

entre perolas y sartenes, 

ayudando y preparando comida 

para cualquier sábado de Cuaresma. 
 

Paso de Aguilar, 

me asomo en la laguna Zoñar, 

abro la ventana y empiezo a ver los olivos. 
 

Paso por Campo Real, y el olor es intenso. 

Huele a aceite del molino. 

Ya estoy en mi pueblo. 

¿Qué bello es ver amanecer en tu pueblo! 

Tomar tu copita de aguardiente en el “Herrereño”. 
 

Ya voy a pasar todo el sábado con mi gente. 

Con mi prometida, que, como no, 

también es de la puente. 
 

¡Que gran suerte haber nacido Pontanés! 

                                            Firma un hermano de Los Milagros: M.T.O.  
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PECULIARIDADES 
 

 

Nuestra Corporación, sin pretender ser mejor o peor que ninguna otra, 

mantiene formas y estilos, que le son propios y que sin duda la hacen 

simplemente diferente al resto. En este pequeño artículo, pretendo insertar 

algunas de ellas, para que, al ser leído, se conozca mejor el hecho diferencial de 

Los Milagros de Jesús: 

 

En los sábados de Cuaresma, mantenemos fieles una serie de puntos 

concretos, en los que hacemos nuestras paraditas para hacer los cantos 

tradicionales y tomar una uvita, de manera que instintivamente, podemos 

conocer perfectamente, donde andan el resto de los hermanos, en caso de retraso 

de alguno de ellos, estos son: puerta de nuestro Cuartel, en Cuesta Vitas, 9; calle 

Madre de Dios, entre los números 28 y 31. Allí haremos tiempo para ver pasar a 

“Los Ataos” y escuchar su primera marcha; esquina de la calle Cosano y 

Santos; rincón de la ermita de la Veracruz. Lugar de encuentro de muchas otras 

Corporaciones, en donde se comparten cantos y copas con gran número de 

mananteros, que allí se detienen también. En este lugar esperaremos el paso del 

Imperio Romano; esquina de la calle Aguilar con la de la Amargura, aquí 

esperamos nuevamente el paso de “Los Ataos” subiendo tras de ellos esta calle, 

al compás del “Barrabás”; Una vez concluye ésta, nos dirigimos sin demora a 

nuestro naranjo, el tercero de la derecha, según se sube. Lugar preferente, desde 

el que escucharemos el Viernes Santo, la Diana. Meta de nuestra subida. Aquí 

compartimos cantos, risas, copas y recuerdos con cuantos pasan por este lugar a 

saludarnos. El quinto sábado, alguna vez tomamos unas tapitas de pescadito 

frito, en recuerdo de la multiplicación de los panes y peces que hizo el Maestro. 

 

Son peculiares en nuestro grupo, dos bebidas, las fallebas: Mezcla de vinos 

para el Viernes Santo de madrugada y la tradicional sangría de la tarde. Como 

peculiares algunos platos culinarios: El potaje de garbanzos del Jueves Santo, 

revuelto de espárragos para el Viernes Santo por la noche y el arroz del 

Domingo de Resurrección. 

 

En los días de Semana Santa, mantenemos fieles tradiciones, que no se han 

alterado a lo largo de estos años: Presenciar el encierro de la Virgen de la Guía 

en la puerta lateral de la iglesia de la Concepción, como paso previo a la Junta 

de este día, en donde se realiza con gran boato el sorteo de Figuras y Rebates. 
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En el almuerzo del Domingo de Ramos, disfrutamos al unísono de nuestro 

pregón de Semana Santa, particular. Siendo cada año su pregonero un hermano, 

llevándose esto por riguroso orden de antigüedad. El Miércoles Santo exponemos 

desde siempre nuestras Figuras en la sala al efecto y es tradicional también el 

comenzar el encierro de los pasos de ese día, en la esquina de la calle Antonio 

Baena con la calle Luna, lugar desde donde los vemos pasar. Después 

acompañaremos a la Virgen de la Amargura, con los cantos propios de esa 

noche, hasta el buzón de correos que se encuentra en la fachada de la 

Concepción. Allí esperaremos a que finalice el encierro y oiremos como suena la 

campanita del Señor de la Columna, dando comienzo al Jueves Santo, con los 

hermanitos de la Judea. Este día es el más emblemático para nosotros, sin duda, 

pues no en vano pertenecemos a esta Cofradía de manera muy activa, y también 

ese día pondremos nuestras Figuras en la calle. Lanzaremos cohetes, cinco cada 

vez, en homenaje a ellas. Y acompañaremos a nuestro Señor en todo su 

recorrido, haciendo una paradita, también tradicional, en la calle Horno número 

79 por gentileza perenne de José Gálvez Cejas. La última parte del recorrido de 

nuestros Titulares la haremos acompañándolos con bengalas, después de ayudar 

con entusiasmo, en la subida de los pasos por la cuesta Baena. 

 

Es tradicional la invitación a una comida, a los padres de nuestros hermanos, 

prácticamente desde la fundación de nuestro grupo. También, y sin saber por 

qué, los Viernes Santo por la tarde, después de la finalización del recorrido de 

esta procesión, nos vemos todos en la ermita de la Veracruz, acabando con la 

sangría, viendo desfilar a nuestro querido Imperio Romano cuando da comienzo 

el “Gloria al muerto”. Como forma parte de nuestra historia, la comida de las 

damas del Sábado de Gloria, tras la que vamos a ver la procesión, al romeral y 

acabando este día con velada musical incluida. 

 

Forman parte ya de nuestras normas interiores, el mantener un mes de luto por 

la muerte de los padres de nuestros hermanitos, simbolizándose con un lazo 

negro en los apliques que dan luz a nuestro Jesús Nazareno en el salón principal 

de nuestra casa Cuartel. Bendecir la mesa en cada comida y brindar por los 

ausentes. El bajar las patas de la Vieja Cuaresmera, en la comida del día de 

Todos los Santos. Y es curioso que en los sábados de cuaresma estas se suben, en 

lugar de ser bajadas, como ocurre en otros cuarteles. Sin ser subastadas, por 

detalle de gratitud de nuestro Presidente hacia algún hermano de la 

Corporación. 
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También resultan llamativos nuestros gorritos mananteros, que tienen 

como fin la localización de los hermanos en cualquier momento. Como curioso es 

el desfile, que hacemos todos los años, en la casa de nuestro hermano Francisco 

Sánchez (Faillo), el primer sábado de romanos, al compás de Enriquetilla; 

utilizando cualquier utensilio que encontremos al paso  para tal menester. Como 

tradicionales son nuestros desfiles en el sótano del cuartel, como conocen 

aquellos que nos visitan, que son muchos. No en vano se nos tilda, con 

satisfacción para nosotros, de acogedores Milagros. Resulta también al menos 

original, que nuestras figuras lleven en su pecho, encima de su nombre, una 

estampa de nuestro Padre Jesús Nazareno. 

 

Espero que con esta breve reseña, el lector haya sido capaz de conocernos 

un poco mejor, pues al final no era otra la intención del autor. Y si en alguna 

ocasión tiene la oportunidad de acompañarnos, comprobará que es realidad, 

además de otras múltiples cuestiones, lo aquí narrado. 

 

S.A.M. 
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Naranjo que te encuentras 

en la cumbre del Calvario, 

¿cuántos momentos buenos 

juntos habremos pasado?. 

 

Juntos, hemos ido creciendo. 

Por nosotros, pasaron los años. 

Pasaron tiempos buenos, 

y pasaron tiempos malos 

desde aquel primer día, 

en que siendo aún unos niños, 

decidimos crecer a tu lado. 

 

Nunca jamás te importó 

y tu fortaleza lo ha demostrado, 

que te regáramos con nuestro vino 

y que algunas ramitas, año tras año, 

te hayamos ido desgajando. 

Incluso podría parecer, 

que fuera todo lo contrario, 

pues tus hojas toman mejor color 

cuando la cuaresma ha comenzado 

y tras el paso de los sábados, 

más nos hemos confortado. 

 

No hay manantero en el pueblo, 

y  se precie de así ser llamado, 

que no sepa desde hace tiempo 

que junto a ti, están “Los Milagros”. 

 

¡Ay, naranjo, naranjo! 

¡Ay, nuestro árbol amado! 

tú sabes, tan bien como nosotros, 

que cuando la cuaresma ha llegado… 

no somos “Milagros” sin ti… 

ni tú naranjo sin “Los Milagros”. 

 

             A mi hermano Diego Márquez 

                                                      Cádiz, 4 de Abril de 1995 

Diego Siles. 
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Sabías que… 
 

 La Ermita de la Vera-Cruz, no es de las más notables, ni por su 

antigüedad ni por su construcción, puesto que hay otras de más remota fecha y 

de algún más mérito. Tiene, sin embargo, importante historia, por razón de la 

Cofradía en ella fundada, y principalmente por haberse allí establecido el 

convento de San Francisco de Asís o de la Asunción, trasladado después a otro 

lugar. 

 En algunos apuntes históricos de la Villa de Puente Genil se cree que la 

Ermita comenzó a construirse en 1613, que se principió a cubrir de teja el 20 de 

Junio de 1614 y que estuvo terminada su edificación al poco tiempo, colocándose 

la cruz que existe en el atrio sobre una columna (otra diferente a la actual) el 22 

de Febrero de 1616. Pero estos datos, en caso de ser ciertos, deben referirse a 

una reedificación, puesto que en los padrones aparece la calle Vera-Cruz antes 

de esa fecha, en las cuentas de penas de Cámara de 1558, y en escrituras 

públicas de fechas aproximadas se supone ya construida la mencionada Ermita, y 

en las mismas cuentas ahora citadas, relativas al año 1565, a favor de Pedro 

García Afán, hermano mayor de la Vera-Cruz para la obra de dicha Cofradía, no 

pudiendo afirmar el año en que este Santuario se erigiera. Desde luego es de 

suponer que ese acto tendría lugar antes del año 1558, según podemos 

desprender de los datos aducidos. 
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La Cofradía de la Vera-Cruz, no podemos determinar el año de su 

formación, puesto que si bien algunos la refieren al 1615, lo cierto es que se 

conocen documentos de fecha más antigua en los que se nombra como ya 

existente. Tanto la Cofradía, como su imagen, que era un Cristo, hoy venerado en 

la Caridad, se llamaron de la Sangre por la penitencia de azotes a que 

públicamente se entregaban los cofrades en las procesiones de Semana Santa, o 

en otras que de rogativa solían hacer. Llevaban al efecto unas nudosas 

disciplinas, y teniendo dispuestas las túnicas blancas, se usaban de especial 

manera que les dejaba completamente desnuda la espalda, golpeaban ésta con 

tanta fuerza que, brotando la sangre, les bañaba carnes y túnica. 

 

Como comentario de esta penitencia, te diré que antes de darse disciplina 

se excitaban la espalda dándose frotes con cepillos. Los cordeles con que se 

golpeaban solían estar armados de pequeñas puntas de hierro o vidrio. El Jueves 

Santo se daban la mayor parte de los azotes en la plaza de Lara, a cuyo efecto 

deteniéndose la procesión, asomaban el Cristo por el balcón de la casa núm. 1, 

diciendo las palabras “Ecce homo”. Más tarde se hizo esta ceremonia con el 

Señor de la Columna, que es el que se venera en esta Ermita. 

 

Como nota aclaratoria decir, que la actual imagen del Señor Amarrado a 

la Columna fue adquirida a expensa y encargo de su Hermandad, obra de los 

escultores valencianos Bellido Hermanos. Llegó a Puente Genil el 23 de Marzo 

de 1908 y bendecida el 9 de Abril del mismo año, en el exconvento de San 

Francisco de Asís, y llevada procesionalmente el Domingo de Ramos a la Vera-

Cruz, donde hoy se venera. 

 

En espera de que estos apuntes históricos sirvan para enriquecer los 

conocimientos de los hermanos de esta Corporación es por lo que quiero  

aprovechar este XXV Aniversario, para que así los hermanos jóvenes e incluso 

los más veteranos adquieran un poco más  de conocimiento de nuestra Cofradía 

referencia, y así divulgar a través de este boletín el punto de partida de nuestra 

Cofradía y conocer un poco mejor las raíces de la Ermita donde pernocta Ntro. 

Sr. Amarrado a la Columna. 

 

¡Vivan Los Milagros! 

Rafales 
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VEINTICINCO AÑOS JUNTOS 
1998, año especial para nuestra Corporación, pues como todos sabemos es 

nuestro XXV Aniversario, el de “Los Milagros de Jesús”. 

 

Veinticinco años juntos, son muchos para poder resumirlos en unas pocas 

líneas, ya que, son muchos los recuerdos, anécdotas, vivencias, etc., que a lo largo 

de este tiempo hemos vivido y protagonizado. Atrás queda el arduo trabajo realizado 

por todos y cada uno de nosotros, nuestras ilusiones y afanes, por contribuir a lo que 

en nuestros estatutos se recoge como primer mandamiento, y que no es otro, nada 

más y nada menos, que el de contribuir al esplendor y engrandecimiento de la 

SEMANA SANTA de nuestro querido PUEBLO. 

 

Lo que empezó en su día, casi como un juego de niños, se ha ido 

transformando, o consolidando como base sólida en lo que hoy somos. Hemos 

padecido sacrificio, sin sabores, y algunos problemas, solventados en su momento 

satisfactoriamente por los encargados a los que les tocó llevar el timón de esta 

nuestra nave. 

 

¡Qué hemos ganado a lo largo de todo este periodo de tiempo? AMISTAD, 

pilar básico, lazos tan fuertes que a menudo nos encadenan. A veces he pensado en 

qué es lo que hubiera ocurrido si no nos hubiéramos unido en esta empresa. 

Probablemente seríamos conocidos, y nos saludaríamos por la calle en base a esa 

vieja amistad de nuestra adolescencia, pero poco más.  
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Está claro pues que gracias a “mi grupo”, como cariñosamente lo llama 

Miguel, debemos todo ese cúmulo de sentimientos, como son: amor, cariño, 

fraternidad, hermandad, convivencia y un largo etc., que conforman la AMISTAD, 

que es el mayor tesoro que un hombre pueda poseer. 

 

No sería justo cerrar estas breves líneas, sin hacer una mención especial a 

nuestras esposas, que con su comprensión y apoyo (al fin y al cabo, son las que 

pagan), desde siempre nos han animado a seguir adelante, como buenas pontanas 

que son, y enamoradas de nuestra Semana Santa al igual que nosotros. Sois, para 

mí, mananteras ejemplares, fomentadoras de nuestra cantera. ¿Quiénes sino, han 

llevado a nuestros hijos a los encierros, a las procesiones, algunas veces con más 

gana y otras con menos?. Es digno de admiración veros a todas juntas con quince o 

más chiquillos, llevarlos, traerlos, darles de comer,  con el problema que conlleva 

meterse tanta gente en cualquier establecimiento en esta época. Y nosotros tan 

agradablemente en el CUARTEL. Os queremos y os estamos agradecidos, y vaya 

para vosotras el mayor de los elogios. 

 

Para finalizar quiero dar la enhorabuena a todos los que, de alguna forma, 

habéis tenido la responsabilidad de haber guiado esta nave hasta este XXV 

ANIVERSARIO, y animar a los que les toque en años venideros, para que prosigan, 

o prosigamos con el mismo afán y superación que en años anteriores. 

 

“VIVAN LOS MILAGROS DE JESÚS” 

Rafael García 
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CORPORACIÓN Y AMISTAD 

 
A lo largo de casi diez años que llevo de alguna manera vinculada en el 

grupo de los Milagros de Jesús, pues mi marido es uno de los hermanos que 

componen este grupo, quiero exponer lo que ha supuesto para mí este tiempo. 
 

Si me remonto años atrás, siendo yo más joven, pensaba que jamás me 

“echaría” un novio que perteneciera a un grupo, superficial, juerguista, que sólo 

se dedicaban a divertirse en la Cuaresma y más aún en la Semana Santa; pero 

cuando ya conocí a Rafa y empecé a entrar en Los Milagros, vi que aquí se 

respiraba otro ambiente distinto, por cierto, a lo que yo me imaginaba. 
 

Aquí hay amistad; una amistad que perdura después de muchos años y 

que de no haber sido por el grupo, se habría enfriado mucho y posiblemente cada 

uno hubiese tirado por su lado. Aquí hay unión, la unión de unos hombres que 

quieren seguir una tradición, como la siguieron otras generaciones. También 

existe el Espíritu, puesto que todos los años tratan de reproducir entre todos los 

grupos lo que fue aquella Semana Santa del Señor. 
 

Existe la fe, la fe en Jesús Nazareno, que es el que les impulsa un año más 

a seguir haciendo la Semana Santa, y muchas veces (también hay que decirlo), a 

complicarse con los problemas de un grupo, por componerlo personas de 

distintos caracteres “cada uno de su padre y de su madre”, como suele decirse. 
 

Y existe la fe y el amor a su Madre María Santísima, la mediadora 

nuestra; una mujer sencilla y humilde que con “su fíat” al Señor, nos colmó de 

bienes, pues nos dio lo más grande de todo, su Hijo Jesús. 
 

Nosotras las esposas, tenemos una misión muy importante dentro del 

grupo y es la de inculcarles a nuestros hijos el amor a Dios, a la Virgen y a todos 

los hombres. Que esos desfiles que hacen en la Semana Santa chiquita, no se 

quede en eso sólo, sino que vaya impregnado del Espíritu de Dios y vaya calando 

en sus vidas para que se hagan verdaderos cristianos. 
 

Nosotras debemos ser el grupo de mujeres que siguieron a Jesús al pie de 

la cruz. Cuando todos lo abandonaron ellas siguieron allí, sin miedo a lo que les 

pudiera pasar. Eso lo conseguimos con nuestro ejemplo de cada día, dándonos a 

nuestros maridos e hijos.  
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Por último, daros a vosotros, los que pertenecéis a los “Milagros de 

Jesús”, mi enhorabuena por vuestro XXV Aniversario y pediros que no os 

estanquéis en la monotonía, ni en la rutina, sino que volváis a la esencia y a las 

raíces de lo que debe ser un grupo.  

Encarni 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
29 

 



 
 

Mi nombre es Azahara, 

tengo doce años y mi padre es 

hermano de la Corporación Los 

Milagros de Jesús, a la que 

deseo muchas felicidades en 

este año que cumple su primer 

25 aniversario. 

Al ser mi padre de esta 

corporación, desde pequeña he 

visto con la ilusión que vivía él 

los días de Cuaresma y Semana 

Santa. 

A mi lo que más me gusta 

de todo es el Día de la Cruz, 

porque en este día los niños y 

niñas participamos en las 

procesiones vistiéndonos de 

figura, de romano o de 

nazareno, y convivimos con los 

demas 

demás aprendiendo para 

mayores a ser buenos 

mananteros. 

Aunque sabemos que 

las niñas cuando seamos 

mayores no podremos 

vestirnos de figura en las 

procesiones, mi hermana y yo 

hemos tenido la oportunidad 

de salir de los Milagros de 

Jesús y sientes una emoción 

tan fuerte cuando vas 

desfilando que deseas que no 

se termine nunca. Yo le digo 

siempre a mi hermana        

¡DISFRUTA DE ESTE 

MOMENTO! 

 

           Azahara Arjona Rivas 

SIMIENTES MANANTERAS… 
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LA ENSEÑANZA MANANTERA DESDE LA NIÑEZ 
 

Expresar el sinfín de valores; en cuanto a la amistad, que diariamente se 

mantiene; en cuanto a la confianza que se tiene en el otro como en uno mismo, y 

en cuanto a las alegrías y tristezas que año tras año se van compartiendo, 

haciendo que en lugar de una familia te encuentres con dos, te enseña a darte 

cuenta que con el paso del tiempo todo este conjunto de factores que a primera 

vista podrían pasar desapercibidos, han llegado hasta un punto en el que 

espontáneamente forman parte de tu educación y de tu personalidad. 

 

A un punto en el que  sin saber por qué, llegando el Jueves Lardero te empieza a 

recorrer un ejército de hormigas todo el cuerpo, desde la cabeza hasta los pies, y 

comienzas a notar un cierto nerviosismo, que distrae continuamente tu razón y 

que no cesa hasta que llega el Domingo de Resurrección. 

 

A un punto en el que sin saber por qué, el Miércoles Santo en la tarde en la iglesia 

del Hospital, contemplando al Señor de la Humildad cuando sale radiante bajo el 

sol que luce, tu cuerpo se queda inmóvil y mirando perplejo la dulce Imagen, 

sientes un estremecimiento que te sacude ferozmente y que hace que las lágrimas 

se asomen a tu mirada. 

 

A un punto en el que sin saber por qué, el Viernes Santo de mañana, entre la 

multitud, con un frío que pela, esperando que salga el Nazareno, escuchas sonar a 

lo lejos un repique de tambores y un tronar de trompetas, que hacen que en un 

segundo el murmullo de las personas que te rodean cese, e intentas echar un 

vistazo por encima de las cabezas por si logras ver lo que tanto deseas, esos 

plumeros blancos que desfilan con sus sones hacia el pie del Calvario, y en un 

instante, cuando todo se encuentra en un indescriptible silencio y los nervios 

están a flor de piel, empiezas a escuchar bajito, muy bajito una bonita melodía, 

que más tarde va subiendo de tono y sientes que ya no tienes frío y que aquella 

música que conoces desde niño, te llega hasta lo más profundo del alma. 

 

Estos son sólo pequeños ejemplos de todo lo que te puede llegar a dar el criarte en 

un ambiente tan lleno de sentimiento que te hace ver la vida desde un punto de 

mira distinto que no tienen las personas tan privilegiadas, ya que no se han criado 

desde pequeños en una corporación como puede ser los Milagros de Jesús ya a 

través de un padre como puede ser el mío. 

Sara Aguilera Ruiz 
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¡¡VIVA MI GRUPO!! 

 

Una gran frase se ha hecho famosa y muy popular entre los 

hermanos de los Milagros. Yo comencé a utilizarla con mucha frecuencia allá 

por el año 1976. 

Por aquellos entonces, cuando me preguntaban por la Semana Santa 

de Puente Genil, yo explicaba ardorosamente y con todo detalle como era 

nuestra Semana Santa, y siempre terminaba hablando de “mi grupo”. 

Cuando hice la solicitud para formar parte de esta Corporación 

terminé mi carta con un “Vivan Los Milagros de Jesús”, pero no era esa frase en 

concreto la que quería transmitir, ya que en mi interior brotaba  “Viva mi 

grupo”. Me sentía muy orgulloso de decirlo, y sobre todo de sentirlo. Esta frase 

encierra para mí un contenido que a continuación os explico: 

 

Viva: Vida, existencia. 

Vivir unidos por una gran causa, Los Milagros de Jesús. 

Vivir con una ilusión inusitada, nuestra Semana Santa. 

Vivir una gran hermandad. Unas veces con alegrías y otras con sinsabores, pero 

siempre entre hermanos. 

 

Mi: Un significado, que yo antepongo, porque mi gente, mi figura, mi amigo, mi 

hermano. 

Mi, quiere decir que siempre estaré para lo que queráis, anteponiendo todo a mi 

persona, para estar siempre dispuesto a trabajar por Los Milagros. 

 

Grupo: Que gran palabra. 

Grupo de amigos de la infancia de la estación, del club del Carmen, de amigos 

que vinieron de otras partes “del pueblo” y así se creó nuestro Grupo. 

Grupo de nuevos hermanos, que vienen con gran empuje, con muchas ganas de 

trabajar, por algo tan maravilloso como son Los Milagros. 

Grupo de grandes mujeres, que están a la sombra, a nuestro lado. Unas veces 

con mejor semblante que otras; pero siempre a nuestro lado. 

 

Y todos unidos en ese gran Grupo que son: 

LOS MILAGROS DE JESÚS 

Miguel Torres Ordóñez 
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¡¡VIVA MI GRUPO!! 

 

Aquí reina la hermandad, 

aquí uno ordena y todos mandan, 

aquí no se admiten borderias 

excepto en cuaresma y Semana Santa. 

 

Aquí se viene a servir 

y que no a ser servido, 

aquí se viene a beber 

y que no a estar bebido. 

 

Aquí se viene a comer 

y que no a despilfarrar, 

aquí, apréndelo bien, 

también se viene a pagar. 

 

Aquí se saben cantar 

cánticos y cuarteleras, 

aquí se sabe hablar bien 

si los demás hablar te dejan. 

 

Aquí se está en la gloria 

rodeado de tus hermanos 

con un buen plato en la mesa 

y una copita en la mano. 

 

Aquí has de venir cada día 

y verás que bien te  encuentras, 

aunque al volver a tu casa 

se te enfade la parienta.  

 

A TODOS LOS HERMANOS DE ESTA CORPORACIÓN, EN ESPECIAL PARA EL 

HERMANO MIGUEL TORRES, QUE PUSO DE MODA LA EXCLAMACIÓN QUE 

SIRVE DE TÍTULO A ESTA POESÍA 

Hospitalet, Noviembre de 1985 

Diego Siles. 
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TRISTEZAS Y ALEGRÍAS 

 

TRISTEZA: 

 

 Cuando retomamos recuerdos y analizamos tiempos pasados, siempre 

corremos el riesgo de que nos venga a la mente el vacio que nos dejaron aquellos 

seres queridos que ya no están, físicamente, con nosotros. 

Esta Corporación recuerda, con tristeza, la comida que todas las noches de 

Miércoles Santo teníamos dedicada a nuestros padres, muchos de los cuales faltan 

hoy día. Eran unas comidas en las que intentábamos que nuestros progenitores 

vieran en nosotros personas responsables, y vivieran el ambiente de hermandad 

que se respiraba en nuestro Cuartel. 

En la actualidad, los hermanos que tienen la suerte de que su padre se 

encuentre con vida, pueden asistir con él a cualquiera de las comidas oficiales de 

la Semana Santa. 

Vaya desde aquí, nuestro más efusivo recuerdo a todos los padres, madres 

y demás seres queridos que ya no se encuentran entre nosotros. Y un fuerte 

abrazo a los que con su presencia nos seguirán alegrando los días. Que sea por 

muchos años. 

 

ALEGRÍA: 

 

Y siguiendo dentro del Miércoles Santo, nos vienen alegres recuerdos de 

las comidas informales que en este mediodía preparábamos, rodeados de los 

“Milagritos” y en las cuales ellos ya organizaban su sorteo de figuras para la 

Semana Santa chiquita. 

En un revoltijo de niños, tambores, gritos y carreras, preparábamos las 

siempre socorridas salchichas con huevos y hamburguesas, y llenábamos nuestra 

mesa de unas bebidas nada frecuentes en la misma, el resto de la Semana Santa. 

Ellos, posiblemente futuros pilares de esta Corporación, son nuestra gran 

alegría. 

A todos estos niños, algunos ya adultos, y a los que sigan llegando, 

queremos ofrecerles todo nuestro cariño y nuestro apoyo. 

La Corporación.- 

 

 

P.D. Mientras se confeccionaba esta revista falleció Antonio Torres González, 

padre de nuestro hermano Miguel, nuestro mas sentido pésame a la familia, 

que descanse en paz. 
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TRADICIONAL COMIDA EN LAS NOCHES DEL MIÉRCOLES SANTO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

<MILAGRITOS>  ESPERANDO  SU  TURNO  PROCESIONAL  Y  

GENERACIONAL 
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NUESTRO MÁS SINCERO 

AGRADECIMIENTO 

 
Somos de los mananteros que tienen muy 

claro que para que unos cuantos chavales 

puedan tener éxito, cuando en sus mentes 

ronda la idea de formar un grupo de Semana 

Santa, han de tener la suerte de contar entre 

sus filas con la colaboración eficaz, limpia y 

sincera de la madre de alguno de ellos que 

les ayude, aconseje y empuje. 

En aquellos primeros años, nosotros 

estuvimos respaldados también por la madre 

de nuestro hermanito Rafael Sánchez Pérez. 

Colaboró desinteresadamente en la 

ejecución de aquellas tres primeras figuras. 

Las guardaba cariñosamente en su casa, en 

aquellos tiempos en los que no disponíamos 

de cuartel fijo. De allí salían exuberantes 

para el cuartel de cada año, después de haber hecho en él el correspondiente 

zafarrancho. Y a su casa volvían una vez concluida la Semana Mayor para ser 

retocadas y primordialmente guardadas para años sucesivos. 

Nunca podremos agradecerle suficientemente lo mucho que hizo por nosotros 

en aquella época. Recordamos incluso, el haberse celebrado reuniones en su 

propia casa. Aún en la actualidad trabaja desinteresadamente para nuestra 

Corporación. Y no es nuevo que cuantos vamos por allí, somos tratados como si 

sus hijos fuéramos. 

El Sábado de Gloria del año 1994, le fueron concedidos los “Clavos de Oro”, 

como no podía ser de otra manera. Y puesto que este libro es recopilatorio de 

estos veinticinco años, pasados en un abrir y cerrar de ojos, vaya por delante, 

nuestro más sincero agradecimiento a Encarnación Pérez Meral (Tita Encarna), 

de sus hijos de Los Milagros de Jesús. 

No quisiéramos dejar atrás también nuestra gratitud a todas aquellas 

personas, que, de una manera u otra, han colaborado con nosotros en estos años, 

para qué mencionar nombres. Son muchos los que tenían fe en nosotros y nos 

apoyaron de múltiples formas, cuando fueron requeridos para ello. A estos 

amigos nuestros, les estaremos siempre agradecidos. MUCHAS GRACIAS. 

            La Corporación.- 
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SAVIA NUEVA 
 

De unos años atrás hasta ahora, esta Corporación se ha ido reforzando 

con “sangre joven”. Cuando ya casi todos los hermanos habíamos enfilado el 

paso de los cuarenta, hemos tenido la gran suerte de que recalaran en este 

cuartel unos hermanos veinteañeros, y algún que otro cuarentón, ansiosos de 

Semana Santa; con muchas ganas de aportar su colaboración y con una ilusión 

tremenda. A estos hermanos, principalmente, quiero dirigir estas palabras. 

 

En todos los órdenes de la vida, siempre que una persona se instala en un 

sitio por primera vez, para todos los demás e incluso para él mismo, es el 

“nuevo” del sitio. Se encuentra como un poco al margen de todo. Siente que las 

situaciones se eligen y manejan prácticamente sin contar con él. Incluso puede 

llegar a verse un poco fuera de lugar. 

 

A estos hermanos de Corporación que en algún momento se han sentido o 

se sienten “apartados” quisiera, de alguna manera, transmitirles que son una 

parte tan importante de este cuartel como cualquier otro hermano. 

 

Es verdad que en todas partes existen los más o menos antiguos. También 

es cierto que, en un momento dado, a todos nos gustaría ser hermano fundador, 

decano, etc. Pero lo más importante es que los cimientos de esta casa están 

sostenidos por veinticuatro columnas de las que ninguna es imprescindible, sin 

embargo todas son sumamente necesarias y todas tienen que aguantar el mismo 

peso. 

 

Para que nuestra nave avance, todos debemos remar en la misma 

dirección, y vuestro remo es tan importante como el que más. Si en alguna 

ocasión no encontráis vuestro sitio, no dejéis nunca de hacer ver a los demás que 

tenéis la misma necesidad que todos de remar a compás y con el mismo esfuerzo. 

Siempre habrá una puerta o un resquicio por donde entrar a formar parte de la 

tripulación. Al fin y al cabo todos estamos aquí por lo mismo. Por nuestro amor a 

la Semana Santa y a nuestro querido Nazareno. 

 

Que estas palabras sirvan para animaros a seguir luchando por “Los 

Milagros de Jesús” y por nuestra Semana Santa, y para que nos exijáis a los 

demás lo mismo que os exigimos a vosotros… amor y hermandad para con todos 

los hermanos.  
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Cuando se han cumplido veinticinco años de Corporación (algunos más 

como “Grupo” y se tienen, como tenemos nosotros, esas ganas y ese afán por 

todo lo relacionado con el cuartel y la Semana Santa, sólo se puede pensar que 

vamos por el camino adecuado. Con nuestros aciertos y nuestros errores. Con 

nuestros buenos y menos buenos momentos. Pero siendo parte activa de nuestra 

Semana Santa y sintiéndose orgulloso de llevarla bien dentro del corazón. 

 

Que Jesús Nazareno vele por nosotros para poder seguir juntos muchos 

años más. 

 

Diego Siles. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

38 



 
 

tengo un buen don de palabrería 

y plumilla, dejar constancia en 

estas cortas líneas de mi 

agradecimiento hacia todos mis 

hermanos, a los que animo a que 

sigan haciendo CUARTEL, pues, 

ese quehacer del día a día, con 

nuestras comidas más o menos 

profesionales, nuestras tertulias, 

nuestras reparaciones, nuestras 

juntas y nuestras <Santas 

Borderías>, hacen que me siga 

sintiendo muy orgulloso de 

pertenecer a esta Gran 

Corporación y siga amando 

profundamente a nuestra Semana 

Santa. 

Aprovecho igualmente estas 

líneas, para dar las gracias a mi 

esposa, pues como bien saben mis 

hermanos, no es de nacionalidad 

española y ha sabido encajar, 

quizá como ninguna otra Mujer 

Pontana, el respeto a las 

tradiciones Mananteras de su 

esposo, y poco a poco de sus hijos 

a los que ve crecer en este 

ambiente MANANTERO. 

Antonio Quero 

Por suerte o por desgracia, 

estuve AUSENTE de Puente 

Genil hasta que cumplí los 28 

años de edad, si bien, claro está, 

siempre tuve conocimiento de 

Nuestra Semana Santa, de 

Nuestro Patrón y de Nuestra 

Bendita Tierra. 

Fue a partir de esta edad, 

cuando empecé a tener contacto 

con los diferentes cuarteles de 

Puente Genil, adentrándome en 

la Semana Santa y cogiendo poco 

a poco lo mejor de ella. Así, me 

invitaron al Cuartel al que hoy 

me siento muy orgulloso de 

pertenecer “Los Milagros de 

Jesús”, y en el que me siento, 

además de un miembro más de la 

Corporación, HERMANO de 

pleno derecho como todos los 

demás. 

Precisamente por no haber 

tenido tan de cerca nuestra 

Semana Santa, he sabido 

apreciar más aún los valores de 

mis Hermanos, de mi Cuartel, de 

mis Convivencias. 

Quiero, aprovechando este 

XXV aniversario de nuestra 

Corporación y, dado que no 

tengo 

HACER CUARTEL 
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EN LA SEMANA SANTA, EL PESO DE LOS DÍAS, VA 

ACUMULANDO CANSANCIO EN LOS HERMANOS. VEANSE 

SINO DOS EJEMPLOS DE BELLOS DURMIENTES: 
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SUS HERMANOS 

 
 Cuando se acordó en Junta la celebración del veinticinco aniversario de la 

Corporación los “Milagros de Jesús”, uno de los puntos a tratar fue la creación 

de nuestro propio libro conmemorativo a parte de otros actos, encargando la 

organización a nuestro hermano Diego Siles Fernández, quien pidió la 

colaboración de todos. 

 Sé que a muchos de nosotros nos cuesta mucho el escribir, pero creo que 

no podemos perder esta gran ocasión de contar algo de nuestras vivencias. 

 Cuando entré en Los Milagros de Jesús, a últimos de los años setenta, 

después de haber estado en otros grupos, fui buscando el sentimiento en una 

Corporación ya consolidada, sin saber muy bien lo que era un grupo. 

 Ahora creo saber algo más, por ejemplo, sé que la base y el alma de un 

grupo, son sus hermanos, antes que su fecha de fundación o calidad de sus 

figuras o cuartel. 

 Al poco tiempo fui conociendo a sus componentes y me fui dando cuenta 

del por qué de ésta, nuestra Cuaresma y Semana Santa, tan particular, cuando 

llego a mis primeros sábados de Cuaresma y empiezo a convivir esos momentos 

inolvidables y entrañables que te hacen querer nuestra tradición manantera. 

 También según vas viendo mas sábados de Cuaresma y Semanas Santas, 

más vas intimando y afianzando esa amistad entre los hermanos del cuartel, y es 

cuando, a parte de convivir esos momentos, también vas abriéndote más y sacas 

algunos problemas particulares, que entre todos intentaremos solucionar, y da 

validez a esa frase tan repetida en los grupos de “Hermano”. 

 También quiero acordarme que gracias a mi ingreso en Los Milagros 

conocí lo que son las Cofradías, ya que nuestro grupo, desde su fundación, 

pertenece a la Columna y a la Virgen de la Veracruz. Desde siempre, el grupo ha 

colaborado muy activamente en todas las reformas y montajes de sus Santos 

Titulares y pasos, por lo que hemos llegado a crear una gran amistad con 

componentes de otros grupos; algo fundamental para hacer realidad esa 

Hermandad que se vive en las calles de Puente Genil en su Cuaresma y Semana 

Santa. 

 Para terminar estas letras, sólo quiero que nosotros seamos capaces de 

seguir esta bonita tradición manantera que nos dieron nuestros antecesores y 

seamos capaces de inculcarles a nuestros hijos y amigos que quieren vivir esta 

convivencia que nos brinda nuestro entrañable pueblo de “Puente Genil” 

 

Julián Sánchez 
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EL HERMANO PACO CÁCERES REFLEJA EN SUS DIBUJOS 

SEMICÓMICOS ALGUNAS DE LAS ESCENAS QUE, CON 

FRECUENCIA, SE VIVEN EN ESTE CUARTEL; SUS SENSIBLES 

MANOS, NOS DEJARON CUADROS COMO LOS SIGUIENTES: 
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LA INFLUENCIA DE LA MÚSICA PONTANA EN NUESTRAS 

CORPORACIONES DE SEMANA SANTA 

 
Desde tiempo inmemorial, la música pontana, ha influido notablemente en 

el espíritu semanantero de nuestro pueblo, bien a través de las composiciones 

instrumentadas para el acompañamiento musical a la Corporación del Imperio 

Romano, cuyo Grupo de Música interpreta los “pasodobles marciales” cuando va 

desfilando, las “Marchas lentas” cuando acompaña a las Imágenes en la procesión 

o cuando toca nuestra singular “Diana a Jesús Nazareno” en la madrugada del 

Viernes Santo. 

 

Antiguamente, existían pequeños grupos de músicos, que iban tocando 

“Misereres” o “Stabat Mater” a las distintas Imágenes durante su recorrido 

procesional. Alguno de estos grupitos de músicos llevaban integrados un par de 

cantores por lo que se les denominaba “Música de Capilla”. Sirva de ejemplo la 

Capilla que actualmente acompaña al Santo Sepulcro, la cual va cantando el 

“Inexitu Israel de Egipto”. 
 

Independientemente de esta modalidad musical, siempre ha existido una 

Capilla o Coro de voces, acompañada de armonio, violines, flauta y contrabajo, 

que tenía por misión interpretar las composiciones musicales en la Iglesia, según 

el Tiempo Litúrgico. Misas cantadas, motetes Eucarísticos, así como las coplas 

dedicadas a cada Imagen. Existía una Liturgia diferente a la actual, de tal manera, 

que en las novenas, septenarios, quinarios y triduos, no se celebraba la Eucaristía, 

por lo que para dar más solemnidad a estos cultos, se rezaba el Santo Rosario, 

cantándose en él los primeros padrenuestros y avemarías de  cada estación, y la 

letanía completa, por cierto, que teníamos en el repertorio dos o tres a cuál más 

bonita. De ahí partió la famosa copla de Carnaval en la que se dice “entre 

quinarios, sermones y letanías pasamos en la Gloria cuarenta días”. 
 

En el año 1940, por iniciativa del Rvdo. P. Don Isidro Toledano Castro, que 

reunió a los músicos y cantores que componían esta Capilla, organistas y voces de 

la Escolanía Franciscana, cantores de la Cofradía del Santo Sepulcro y otros 

aficionados, fundó con gran acierto, la Schola Cantorum Santa Cecilia, que 

pronto logró gran prestigio en toda la Comarca por sus actuaciones con motivo de 

“Primeras Misas Sacerdotales” y otras celebraciones litúrgicas Patronales. 

Afortunadamente, hoy nos cabe la satisfacción de conservar nuestra Schola 

Cantorum, tan apreciada por las Cofradías y la propia Iglesia, que la requieren 

con frecuencia, para el esplendor de los Cultos de nuestro pueblo.  
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A la Schola Cantorum y a sus componentes en particular, se le debe la 

difusión de los cánticos cuaresmales no sólo en la Iglesia, sino en el seno de 

muchos de nuestros cuarteles y muy particularmente en los famosos “Encierros 

de nuestras Imágenes” como lo es en el célebre y multitudinario de Nuestra Sra. 

De la Amargura, el Miércoles Santo. 
 

Otra faceta muy importante, es el cántico de nuestras Saetas Cuarteleras y 

las Saetas Coreadas, como lo son,  “Alondras y Ruiseñores”, a la Virgen de los 

Dolores, “La Sangre pura brotaba”, a Jesús Nazareno. Suelen cantarse en ciertos 

Cuarteles estas Coplas en honor de sus Imágenes a las que tienen su devoción; 

por ejemplo: “Cantemos Tú Gloria”, al Señor de la Humildad. “Contemplemos 

Cristianos piadosos, del Calvario la escena más triste”, a la Virgen de las 

Angustias.  “Estás Madre Dolorosa al pie de la Cruz lloros”, al Cristo del 

Calvario. “Viernes Santo triste Día”, al Santo Sepulcro. “Sola en el mundo te 

hemos dejado”, a maría Santísima de la Soledad. Todas ellas muy antiguas y 

tradicionales, de los famosos autores Miguel Gant,  Miguel Romero, José Arcos y 

Agustín Rodríguez. 
 

Nuestro pueblo, que es prolijo en crear muy buenos músicos y poetas, nos 

ha concedido el privilegio de que hayan retomado la antorcha, de los que ya nos 

dejaron, dos nuevos autores, Rafael Sánchez Pérez y Carlos Delgado Sotomayor, 

que han compuesto varias composiciones y cánticos cuaresmales, de las que 

destaca “En Una Columna fría”, dedicada a Jesús Amarrado a la Columna, 

llenando el vacío que, en este aspecto, tenía tan antigua y venerada Imagen. 
 

Creo sinceramente, que es un vehículo muy importante para una buena 

convivencia Cuartelero-Semanantera, el interpretar los cánticos que durante la 

Cuaresma se cantan en honor de nuestras Imágenes, al mismo tiempo que nos une 

espiritualmente y aumenta nuestra devoción hacia las mismas. Y es más; yo me 

atrevería a decir que no sólo deberían cantarse en las reuniones cuaresmales, 

donde sólo acuden los hermanos varones, sino también cuando en otras 

celebraciones acuden acompañados de sus esposas e hijos, a quienes les agradaría 

familiarizarse con nuestros Cánticos Cuaresmales, al oír cantarlos 

ilusionadamente a sus maridos. 
 

La música es un nexo de unión muy estimable, máxime cuando es interpretada 

por los propios hermanos de Cofradía o Corporación; y créanme, no es difícil 

aprender los cánticos, puesto que hoy existen cassettes que contienen los mismos 

o grabadoras que pueden tomarlos. Solo hace falta buena voluntad y un poco de 

afición e interés por nuestras tradiciones.  
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Expuesto lo más breve posible el tema enunciado en esta colaboración, 

atendiendo con sumo gusto al requerimiento de mi querido sobrino Rafael García 

García con motivo del 25 Aniversario de la fundación de vuestra Corporación, 

“Los Milagros de Jesús”, entre cuyos componentes tengo tan buenos amigos, sólo 

me resta desearos muchas felicidades. Y siendo hoy, 18 de Enero de 1998, el 2º 

Domingo del tiempo ordinario en el que nuestra Santa Iglesia pronuncia en su 

Evangelio del día, la descripción por el Evangelista San Juan el Primer Milagro 

de Jesús, de una Boda en Caná de Galilea, accediendo al ruego de su Santísima 

madre cuya representación en nuestra Semana Santa es la Primera Figura Bíblica 

de vuestra Corporación, he querido invocar yo también al Divino Nazareno para 

que os acreciente vuestra fe y conservéis íntegras las Tradiciones Semananteras 

que hemos recibido de nuestros antepasados, viéndola multiplicada como el 

Milagro del “Pan y los Peces”. Que logréis una abundante “Pesca Milagrosa”, al 

repescar a nuevos fervientes hermanitos. Que vuestras buenas costumbres no se 

vean paralizadas e inmóviles como “El Paralítico de Cafarnaúm”, y que nuestro 

Divino Jesús Nazareno, sea siempre el centro de gravedad, Faro y Luz de vuestra 

Corporación, al que acudáis en vuestras necesidades con la Fe como lo hizo el 

“Centurión Romano”, cuya figura bíblica también representáis. 

 

Joaquín Ruiz Millán.- 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

45 



 
 

Caricaturas 
 

Para deleite de todos los hermanos de la Corporación y de los 

visitantes de la misma, el hermano Francisco Cáceres Pedrosa tuvo la 

feliz idea de inmortalizar, con la plumilla, a cada uno de los hermanos de 

los Milagros de Jesús. 

 Artista consagrado y perspicaz observador, supo poner en cada 

retrato el detalle con el que se puede sentir identificado cada personaje 

caricaturizado. 
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JOSÉ FRANCISCO SÁNCHEZ 

REJANO: 

Hermano fundador y decano de la 

Corporación.                                  De 

nombre “Faillo”  

Ha sido tres veces vicepresidente y 

cuatro tesorero de la Corporación. 

Costalero de la Virgen del Amor y 

Bastonero de Jesús Nazareno. 

Durante muchos años, ha llevado las 

riendas de nuestra cocina. 

Posee la medalla de oro de la 

Corporación. 
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RAFAEL SÁNCHEZ PÉREZ: 

Es también hermano fundador y 

Secretario de Honor de la 

Corporación. 

Ha sido en dos ocasiones presidente, 

tres vicepresidente, cuatro tesorero y 

nueve secretario. 

Fue Cofrade Mayor de N. P. Jesús 

Amarrado a la Columna. 

Sus movimientos de dedos son 

singulares. 
 

 

SALVADOR AGUILERA 

MONCAYO: 

Es fundador de la Corporación. 

Empleado de Renfe y ausente de 

nuestro pueblo desde 1973. Amante de 

las tradiciones pontanas. 

Persona de lágrima fácil y su 

garganta frágil, sufre los altos de sus 

cánticos. 

Ha ocupado el cargo de presidente 

durante dos ejercicios, vicepresidente 

uno y tres de secretario. 

Tiene en su poder la medalla de oro 

de la Corporación. 
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ANTONIO MANUEL ALMEDA 

SANTOS: 

Haciendo honor a su profesión de 

contable, es adusto, frío y calculador. 

Es hermano fundador de la 

Corporación. 

Ha ejercido en la presidencia durante 

siete ejercicios, en cuatro ocasiones de 

vicepresidente, cuatro de secretario y 

tres de tesorero. 

Tiene manos de artista, lo mismo hace 

un rostrillo que un armario. 

Ostenta la medalla de oro de la 

Corporación. 
 

 

RAFAEL GARCÍA GARCÍA: 

Hermano fundador de la Corporación. 

Suboficial de las fuerzas armadas 

españolas. Condecorado por su 

participación a bordo de la Fragata 

Numancia en el conflicto del Golfo 

Pérsico. 

Desde su adolescencia tiene afición 

cinematográfica. 

En este año ostenta el cargo de 

vicepresidente de Los Milagros de 

Jesús. 
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FRANCISCO CÁCERES PEDROSA: 

Por su profesión de ferroviario se 

encuentra actualmente ausente de 

Puente Genil. 

Sus hábiles manos nos han dejado una 

inestimable muestra de sus cualidades 

de dibujante: N. P. Jesús Nazareno, 

presidiendo nuestro salón principal; la 

Vieja Cuaresmera; escenas cuarteleras 

y otras. 

Es hermano fundador y ha sido 

presidente en una ocasión, dos 

vicepresidente y dos secretario. 

 

RAFAEL ORTÍZ MORALES: 

Ingresa en la Corporación el 23-6-1974. 

En su establecimiento, el desaparecido 

Bar Bartolo y actualmente “Correduría 

de apuestas del Estado”, ha sido el 

punto fácil de encuentro de los  

hermanos de la Corporación. 

De carácter alegre, es tardón por 

naturaleza, nos deleita con sus 

singulares saetas cuarteleras. 

Ha sido un año presidente, 

vicepresidente dos y tesorero en seis 

ocasiones. 
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DIEGO SILES FERNÁNDEZ: 

Es hermano fundador y fue el primer 

presidente de la Corporación.  

Posteriormente ha ocupado la presidencia 

en dos ejercicios, vicepresidente un año y 

secretario también dos veces. 

Instigador insaciable para conseguir la 

creación de la figura del Centurión. 

Por su condición de ferroviario se ha visto 

obligado a estar ausente de su patria 

chica desde 1974, habiendo tenido su 

residencia en varios puntos de la 

geografía española. 

Gran rapsoda y mejor poeta, que con su 

pluma fácil nos hace vibrar de emociones. 

 

MIGUEL TORRES ORDÓÑEZ: 

Como otros muchos hermanos de la 

Corporación, es ferroviario, tuvo que 

ausentarse de su querido pueblo en 

1974, ingresando en Los Milagros el 

9-5-1976. 

Dentro de su voluminoso cuerpo posee 

un gran corazón. 

De carácter alegre y bullanguero, es 

suya la frase de “Viva mi grupo”. 

Ha sido vicepresidente en una ocasión. 
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JUAN ARJONA LIGERO: 

Empleado de la cía. Sevillana, con 

residencia en Puente Genil, ingresa en 

la Corporación el 9-5-1976. 

Ha sido vicepresidente en dos 

ocasiones y secretario en una. 

Es “Mariano de devoción”. Entre sus 

aficiones se encuentra la del ejercicio 

de peluquero nocturno en el sótano de 

este cuartel. 

Gusta de vaso largo. Persona alegre, 

dicharachera y ocurrente. 

 

JULIÁN SÁNCHEZ PÉREZ: 

Empresario de la metalurgia, es 

hermano  de  Los  Milagros  desde el 

3-5-1980, ha ostentado la presidencia 

en cuatro ejercicios, la vicepresidencia 

un año y la tesorería en tres. 

Ha sido costalero de Ntra. Sra. Del 

Consuelo y este año es capataz de la 

Virgen de la Veracruz. 

Persona de verbo fácil y 

emocionalmente sensible. De carácter 

cariñoso y afable. 
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DIEGO MÁRQUEZ MÁRQUEZ: 

Ausente desde su juventud al ser 

empleado de Renfe, ingresó en la 

Corporación el 11-4-1982. 

Ocupó la presidencia durante un 

ejercicio. 

Gusta de evocar pasajes bíblicos que 

hagan referencia a los sentimientos 

humanos, como el amor al prójimo, la 

hermandad, etc. 

Consumado cazador y gran enamorado 

de la buena cocina. 

De su paso por Navarra, entre otros, le 

queda su afición por el Pacharán. 

 

 

ANTONIO LÓPEZ ARROYO: 

Pertinaz en sus intentos para ser 

hermano de Los Milagros, consiguió su 

objetivo el 22-4-1984. 

Empleado de Servipack, con residencia 

en Málaga. 

De complexión fuerte y atlética, es un 

“bruto” de corazón blando y noble. 

(Del dedo mejor ni hablar) 

Tambor incansable en las ternas de las 

saetas cuarteleras. 
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JOSÉ LUQUE PÉREZ: 

Copropietario de la empresa 

metalúrgica Tamesur. 

Es  hermano  de Los Milagros desde 

6-6-1985. 

Desarrolló el cargo de vicepresidente 

durante dos ejercicios. 

Es el primero que se incorpora en 

nuestros desfiles cuarteleros, siendo 

singular su forma de marcar el paso. 

Gran amante de Los Milagros, “eso es 

seguro”, y pertenece a la hermandad 

de San Pedro de Sotogordo. 

 

 

ANDRÉS GÁLVEZ PALOS: 

Como muchos hermanos, es uno de 

nuestros ausentes. 

Reside en Madrid por motivos 

profesionales, ejerciendo de Ingeniero 

Técnico en una empresa de Sistemas 

Informáticos. 

Fue hermano fundador y en la actualidad, 

además de estar en la Corporación, 

comparte sus inquietudes semananteras 

con la Asociación Manantera de Puente 

Genil en Madrid. Habiendo sido su 

presidente hasta el año pasado. 

Es persona seria y amante de mesas en las 

que se alimente el espíritu. De tarde en 

tarde le gusta “Fregar”. 

. 
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AUGUSTO SEGOVIA TRUJILLO: 

Llegó a nuestra Corporación el 3-4-1988. 

Y lo hizo con tanto ímpetu que en el 1990 

fue nombrado su Presidente, volviendo a 

repetir en el cargo un año más tarde. 

Amante de las artes culinarias. Su 

profesión: Maitre de Hotel en Málaga, lo 

mantiene ausente de nuestro pueblo. En el 

maletero de su coche, tiene un gran hueco 

reservado para sus aportaciones al 

Cuartel. 

Hombre de cabeza dura y grandioso 

corazón, mejor es que no se ponga serio. 

. 

 

 

MANUEL SERRANO LÓPEZ: 

Llegó  a  nuestra  Corporación  el 

26-3-1989, cuando vivía en Cádiz.  

En la actualidad lo hace en Sevilla. 

Amigo de escribir en servilletas y 

dirigirnos algunas palabras. Siempre 

que él está con nosotros nos hace 

levantar las copas y brindar por los 

ausentes. 

Tiene dos de las profesiones más 

peligrosas del mundo: Interventor en 

Ruta de Renfe y árbitro de 

Balónmano. 

. 
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MANUEL RUIZ AGUILAR: 

“El Socio”, de profesión empresario 

de la metalurgia. 

Ingresó  en  la  Corporación  el día 

3-8-1991. 

Muy aficionado al ganado caballar, 

se le puede ver en ciertas fechas 

haciendo el camino del Rocío. 

Gusta del buen llantar, sin distinción 

de platos, y son dignas de ver sus 

conversaciones con los Tesoreros. 

. 

 

 

ANTONIO JAVIER MÁRQUEZ 

SÁNCHEZ: 

Mecánico electricista de profesión, es 

uno de los hermanos más jóvenes de la 

Corporación,  en  la  que  ingresó  el 

19-4-1992, aunque ya se le veía por 

nuestro Cuartel en años anteriores 

vestido de “Hermano de la Columna”. 

Es Bastonero del Señor de la Humildad. 

En este Cuartel ha desarrollado una 

importante tarea como Encargado de la 

Barra. 

Desde que ingresó, nos debe unas 

palabritas y alguna cuartelera. 

. 
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JOSÉ ENRIQUE GÁLVEZ 

SÁNCHEZ: 

Al igual que su primo Javi, ingresó el 

19-4-1992. 

Profesional de la construcción, 

actualmente desarrolla su trabajo en 

Sevilla, aunque reside en Puente Genil. 

Le gustan los buenos cantes. 

Como Jefe de Rebateo, cargo en el que 

lleva algunos años, muestra siempre su 

inquietud en que todo el ajuar de las 

Figuras esté en perfecto estado. 

Es bastonero de Jesús Nazareno. 

. 

 

 

DOMINGO ANTEQUERA REY: 

Es otro de nuestros ausentes. Por su 

condición de maquinista de Renfe, 

reside en Córdoba. 

Ingresó  en  la  Corporación   el    

1-5-1992. 

Desarrolló el cargo de Secretario 

durante un año. 

Es persona tierna, sentimental y 

cariñosa; de las que lo pasan bien 

cuando los demás disfrutan. 
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FRANCISCO JESÚS CEJAS 

SÁNCHEZ: 

Otro de los “recién llegados” y lo 

hizo pisando fuerte. Ingresó en la 

Corporación el 16-4-1995. 

Es profesional de la construcción. 

Actualmente se encuentra a cargo 

de la Barra del Cuartel, sufriendo 

algún que otro mal rato. 

También es bastonero del Señor de 

la Humildad. 

Persona callada y responsable. 

. 

 

 

ANTONIO QUERO MOLINA: 

Una de las últimas incorporaciones a 

“Los Milagros de Jesús”. Ingresó en 

esta Corporación el día 31-10-1992. 

Regenta una empresa de poliéster y 

molduras. 

En la actualidad es nuestro Tesorero, 

cargo que lleva ostentando tres años 

consecutivos con singular autoridad. 

De sus manos salió el carrito de la 

sangría que con tanto orgullo 

paseamos por el pueblo las tardes del 

Viernes Santo. 

 

. 
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FRANCISCO MANUEL BASCÓN 

LÓPEZ: 

Nuestro último “Fichaje”, llegó a esta 

Corporación de mano de sus amigos 

“Los Niños” el día 1-11-1996. 

De profesión mecánico del automóvil. 

Muy aficionado al futbolín, donde 

hace estragos. 

Al igual que los otros “Niños” es 

bastonero del Señor de la Humildad. 

Lleva poco tiempo con nosotros y aún 

tiene muchas cosas que aportarnos. 

 

 

 

 



 
 

Querencias romaniles 

 

 

 

Un momento 

De relax 
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Un 
Jueves 
Santo 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SEMANA SANTA, AÑOS 1974 - 1975 
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DESPEDIDA 

En esta revista, colofón de todos los actos conmemorativos del XXV 

Aniversario de los Milagros de Jesús, hemos querido que, de alguna manera, se 

vean reflejadas vivencias, detalles y pensamientos de todos aquellos hermanos 

que, en mayor o menor medida, han colaborado en su edición. 

Son muchas las ocasiones en las que compartiendo conversaciones y ratos 

de ocio con los hermanos, se comentan anécdotas, vivencias y situaciones que, al 

fin y al cabo, no dejan de ser sino parte de la historia de esta Corporación. 

Por todo ello hemos pretendido que estos recuerdos, conocimientos y 

sentimientos no quedaran solamente en palabra, sino que de forma gráfica, 

pasaran a formar parte de nuestra historia, que, con actos y obras como los que 

hemos acometido este año, se va enriqueciendo paso a paso. 

Desde aquí, en nombre de todos los hermanos de los Milagros de Jesús, 

queremos dar las gracias nuevamente a todas las personas que han colaborado y 

participado de los diversos actos celebrados como conmemoración del 25 

aniversario. 

Queremos felicitar también a nuestra Corporación amiga y hermanos en 

Ntro. Padre Jesús Amarrado a la Columna: Las Profecías de Jesús y las Tres 

Negaciones de San Pedro, que al igual que nosotros celebra este año también su 

vigesimoquinto aniversario. 

Igualmente queremos agradecer a todos los hermanos de esta Corporación 

el apoyo y aliento que la comisión del XXV Aniversario ha recibido en todo 

momento. 

Felicidades a todos por estos 25 años. 

 

¡¡Vivan Los Milagros de Jesús!! 

La Comisión. 
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